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新华社海口 10 月 13 日电(记者王军锋、
刘博)许多人不知道，在我国第二大岛海南岛
中部，有一片神秘的原始热带雨林。这里，丛
林茂密，绿地如毯，溪水潺潺……

它，就是我国连片面积最大、保存最完整
的鹦哥岭热带雨林。

前不久，记者跟随一支生物多样性科考
队，深入到这片“悬”在海拔 1400 多米高的雨
林中，记录下发生在这片原始热带雨林中人
与自然的故事。

雨林之美

清晨，一声悠长清脆的虫鸣，唤醒了沉睡
的雨林。飞起的鸟儿拍打着翅膀，树叶沙沙作
响……透过薄薄的晨霭，阳光温和地洒在树
梢上，蜿蜒的山涧从稀疏的树丛中流出。

方圆 500 多平方公里的鹦哥岭，被称为
“琼岛水塔”，是海南两大江河——— 南渡江和
昌化江的发源地。

初入雨林，一株株桫椤树，叶如凤尾、形
若伞盖。这种被称为原始森林“活化石”的树
木，对环境要求很苛刻，却在鹦哥岭北坡一条
条沟谷边成片生长。

雨林中植物垂直分布明显，层叠的树叶
遮天蔽日，行走其间分外凉爽。

行至半山腰，豁然开朗，一片开阔地上开

满了淡紫色野牡丹。远望去，“银链”般的瀑布
悬挂在青翠的山间，上方的山体酷似鹦鹉头
部，传说鹦哥岭由此得名。

抬眼望，十几米高处，似是一座郁郁葱葱
的“空中花园”。一路上，高大的乔木上附生着
茂盛的植物，婆娑的蕨类、洁白的华石斛、形态
各异的野兰花，还有一簇簇不知名的花草，在
弥漫的雨雾中摇曳着身姿、散发着清香……

不只有“空中花园”奇观。一路上，高板
根、根包石、植物绞杀、老茎生花、独木成林、
枯木开花等热带雨林特有景观，也不时跃入
眼帘、进入我们的镜头。

作为全球 34 个生物多样性热点地区之
一，鹦哥岭也是野生动物的天堂。

一只满身“绿刺”的竹节虫，在青翠如绣
的苔藓上悠闲地蠕动着。

一棵直径一米多、形似独木舟的枯树横
卧林中，凹槽里积着浅浅的雨水。考察队员惊
喜地发现，一堆比较罕见的、晶莹剔透的马来
疣斑树蛙卵泡挂在内壁上。

科考路上，惊喜还在继续。
板根下发现灰白相间的羽毛，这是国家

二级保护动物白鹇刚刚走过的痕迹；
水鹿在杂草和腐殖质上留下巴掌大的脚

印；
摇摆着褐色身躯的烙铁头蛇，在草丛间

慢慢爬行……

夜幕降临，绀青色的天空群星璀璨。此
时，动物活动更频繁。

“发现红蹼树蛙！”“找到海南疣螈！”……
在头灯照射下，护林员刘礼跃不时兴奋

地惊呼着。
特殊的地理位置、复杂多样的地形地貌，

造就了鹦哥岭比较完整的植被类型和极其丰
富的动物种类。

目前，这里已发现并记录到植物 2000 多
种、脊椎动物 400 余种、鹦哥岭树蛙等 27种
科学新种，还记录到轮叶三棱栎等 25 个中国
新记录种，以及伯乐树等 190种海南新记录
种。这份“家底”也是 2007 年鹦哥岭自然保护
区管理站成立以来，对这片雨林保护和探索
的重要成果。

雨林之殇

行进在雨林中，记者发现，有些成片树木
长得很齐整，有些则参差不齐。

“原始雨林从外表看是一丛一丛的，那些
像剃了头一样齐刷刷的，是人工林。”海南鹦
哥岭国家级自然保护区科研监测科科长米红
旭说。

据海南省林业厅林场处副处长刘坚介
绍，20世纪 50 年代初期，海南岛拥有天然林
12000 平方公里，由于过度开发，至 1979 年，

锐减至 3800 平方公里。
1994 年，海南全面停止天然林商业性采

伐，此时海南岛未受人类活动影响的原始热
带雨林只占少数，且都集中在偏远、交通不便
的深山里。

树木年年砍伐，雨林面积缩小，生物多样
性锐减、水源地遭破坏，这片中国少有的热带
雨林变得“千疮百孔”。

“20世纪八九十年代，当地政府鼓励百
姓开荒种橡胶和山兰稻等作物。2007 年我们
建站时，鹦哥岭低海拔山区基本被垦完了。”
海南鹦哥岭国家级自然保护区管理站站长刘
磊语气沉重地说。

“我们村离保护区不到两公里，前些年有
公司驻扎在村里搞开发。山上大一点的树都
被砍光了，而且边砍边烧，后来稻田没法种
了，村里人喝的水也快干了。”今年 45 岁的护
林员符永清回忆说。

狩猎情况也比较严重。鹦哥岭野生动物很
多，主要有野猪、蛇、水鹿、黄猄、鸟类等。狩猎
是当地群众的主要经济活动。 （下转 2 版）
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湘南秋晨，资兴市东江湖大坝下游的小东江，江面白雾
随风飘曳，与两岸青山绿水构成了一幅立体的水墨丹青。此
刻，一叶轻舟划入画面，为这幅美景增添了灵动的一笔。

划船的艄公名叫黄常田，今年 63 岁。早年靠伐木、捕
鱼为生的老黄怎么也想不到，自己会成为一名专职模特。

现为东江湖旅游公司的员工的他，每天的工作就是在东江
美景形成之时，“恰到好处”地出现在江面上，划船撒网，定
格在两岸无数相机中。

在雾漫小东江的美景中，黄常田熟练地调整小船位
置，从不同角度抛撒渔网，尽可能满足各个拍摄角度的需
要。撒网之余，他也会与现场的拍摄者交流。“一般早上雾
大，他们用长焦镜头，我就说你们不要用长焦，用广角拍，
离近一点。另外手机拍照也比较合适。”黄常田说。

在东江湖摄影艺术馆陈展着很多以东江湖为主题的
摄影作品，馆长曹广文认为，是摄影为资兴打开了一扇窗
口，让外界认识东江湖美景的同时，促使资兴的产业结构
发生变化，人们的生活方式也发生改变。

近些年，随着生态保护和环境整治不断加强，老黄过
去“靠山吃山，靠水吃水”的生活方式发生了根本性转变。

船还是那艘船，网还是那张网，但现在撒开的网是一幅美
景，收获的是绿色发展的新生活。

东江湖库区不仅风景优美，而且矿产资源丰富。资兴
市坚持绿色生态发展的思路，推动资源型城市的转型发
展。

2014 年，东江湖库区内 17 家合法矿山企业全部无条
件退出，撤出了 25 万平方米的水面网箱；2016 年，保护性
退出或外迁 18 万头出栏规模的 500 多家生猪养殖场；关
停一级保护区内的 120 多家餐饮点。

“我们把保护东江湖作为我们最大的政绩，大力推动
库区的转型发展，通过大力发展生态旅游、现代农业等，来
增加老百姓的收入，通过传统产业与新兴产业的融合发
展，形成了新的产业结构。”资兴市市长罗成辉说。

沿小东江顺流而下，一个总投资 10 个亿的大数据产
业园伫立在江边，第一期工程近 3000 个机架已经投入运
营。

东江湖丰富优质的冷水资源，被源源不断地抽入到这
个大数据中心，以每小时 2500 吨的循环能力，成为数据中
心冷却降温的主要冷源。湖南省云巢信息科技公司董事长
雷建军介绍，这一制冷方式，比用电制冷能耗低 30% 。

从地下经济转为地上经济，从黑色经济转为绿色经
济，绿色环境促进旅游，冷水孵化热产业，产业结构的转型
给资兴的绿色发展带来了蓬勃动力。

现在的东江湖山更青、水更绿，岸边环湖旅游公路蜿
蜒伸展，山坡上果树飘香。生态越好，游客越多，2015 年 7
月，东江湖旅游区被确定为国家 5A 级旅游景区。

“旅游开发和环境保护，不仅不相冲突，而且相得益
彰、相互促进、相互发展。”东江湖旅游公司总经理助理黎
志刚说，正是因为环境保护好了，东江湖的游客量和旅游
收入逐年递增。

(记者姚羽、范军威、谭畅)新华社长沙电

老艄公的新职业

“……老百姓是真激动，幸福的指数在攀升，生活越来
越美好，小日子过得似火红……”今年 9 月 29 日，包括献
县在内的河北省 25 个县(市、区)退出贫困县序列，刘金熬
激动地创作了这首快板。

61 岁的刘金熬是河北省献县临河乡石疃村的一名农
民。他说，父亲、大伯和姐姐都曾在村里的剧团表演过，我
受家庭熏陶，从小就爱上了快板。

翻开刘金熬抽屉里已经泛黄的稿本，上面一行行书写
工整的唱词，记录着改革开放 40 多年来人们生活的变化。

内容有国家的新政策，也有关于结婚彩礼等百姓的身边事。
“……美好的远景鼓舞千百万人去奋斗，要为实现四

个现代化掏出红心献青春……”这是他 40 年前的作品《为
实现四化献力量》里的一段话，落款是 1978 年 9 月 24 日。

这部当时在乡里电影放映队放电影前的“暖场”作品，
一下子激发了人们的传唱热情。久而久之，他自编自演的
快板成了电影开幕的固定节目。乡里有文艺演出，他的快
板也是重头戏。

20 世纪 80 年代交公粮的情景，在他的快板中是这样
一幅景象：“……有大车、有小车，拖拉机拉得可最多，车轮
滚滚尘土扬，积极交售爱国粮……”后来，随着电视的普
及，乡里的电影队解散，刘金熬做起了生意，但快板一直没
有放下，逢年过节都会唱上一段。

1996 年 8 月，河北部分地区发生罕见水灾。刘金熬又
拿起自己熟悉的快板，歌颂军民抗洪救灾：“……九六年洪
水真少见，它是又大又猛又凶悍，可它再也不能施淫威，都
得老老实实听调遣，顺着河道流得欢……”

“2011 年，党的十七届六中全会鼓励‘推动社会主义文
化大发展大繁荣’，我迎来了快板创作的第二个高潮。”刘
金熬说。

在作品《四十八村唱新歌》中，他这样描述家乡的发展
变化：“……想过去，吃糠咽菜忍饥挨饿多艰苦，现如今，大
米白面吃不完；想过去，逢年过节才能吃上一顿肉，现如
今，餐餐有肉就像天天在过年……”

“……全社会总动员，扫黑除恶走在前……坏人坏事
大家抓，群众举报国家奖，依法治国好思想……”在作品

《扫黑除恶亮利剑》的字里行间，透露着对党带领群众扫黑
除恶取得成绩的喜悦之情。

今年 7 月 1 日前夕，他还创作了题为《祝福》的快板，
庆贺建党 97 周年：“……亚投行聚人气，各国合作为共赢，
高铁修遍了全世界，恰似万马齐奔腾……”

一部部作品，留下了时代的烙印。许多几十年前的快
板，刘金熬现在唱起来依旧抑扬顿挫、铿锵有力。他已经记
不起 40 年来创作了多少作品，但已经打坏了十多个用竹
子做的快板。

现在，刘金熬正有意识地培养两岁的小孙子接触快板
艺术，“这既是为了传承艺术，也是为了记录历史。”他笑着
说。 (记者王民、徐步云)新华社石家庄电

快板里的四十年

新华社杭州 10 月 13 日电(记者王俊禄)
改革开放 40 年间，浙江温州以“先行者”“探
路者”的姿态率先进行市场取向改革，形成了
备受瞩目的“温州模式”。站上新的历史节点，
温州呈现诸多积极变化——— 民营经济在“一
带一路”沿线开枝散叶，良好金融生态回归，
营商环境不断优化，在高质量发展新征程中
继续争先。

敢为人先看温州

40 年前，改革春风乍暖之时，温州勇于
冲破思想禁锢，率先推进市场化改革，大力发

展民营经济。全国第一张个体工商营业执照、
第一个专业市场、第一座农民城……“温州模
式”由此成为令人振奋的活力样本。

车水马龙的温州街头，一处临街门店里，
58 岁的章华妹正在用手机接订单。做生意这
件现在看起来稀松平常的小事，在改革开放
之初却需要莫大的勇气。

40 年前，章华妹正在一个摆着针头线脑
的杂货摊前提心吊胆。她把货摊摆在家门口，
“一旦‘打办’(打击投机倒把办公室)的人来，
好立即收摊”。

1980 年底，章华妹终于从工商部门领到
营业执照(东工商证字第 10101 号)。当时的
她并没有意识到，这是改革开放后中国第一
份个体工商业营业执照。

改革大幕拉开，一个个温州人挺立市场
经济潮头。造汽车的叶文贵、“胆大包天”

的王均瑶……温州企业家以令世人惊叹的姿
态纷纷崛起。“白天当老板，晚上睡地板”
“敢为天下先，特别能创业”，温州商人成
为敢于创新、艰苦奋斗精神的典型代表。
小商品大市场、小产品大行业、小资本大
集聚……温州的发展奇迹走进大学教科
书，甚至催生了旅游项目“温州经济探秘
游”。

近年来，温州又面临企业升级、企业家
接班等现实考验。今后的路该怎么走？温州
市委统战部副部长、市工商联党组书记朱
荣娒说，温州提出创建新时代“两个健康(推
动非公有制经济人士健康成长、非公有制
经济健康发展)”先行区并获批复。多措并举
降低企业成本、建立企业家容错帮扶关爱
机制、提高政务公开水平……温州正通过
这些实招加快新旧动能转换，走高质量发

展新路。

与时俱进的民营经济

27 年前，地处温州瑞安的华峰集团从
一个家庭作坊开始起步。从无到有，从弱到
强，华峰发展成业务覆盖近百个国家和地区
的现代企业集团，拥有员工 12000 多人， 2
家上市公司，资产超 350 亿元。

华峰是温州民营经济的一个缩影。改
革开放 40 年，温州经济发展历经三个阶
段：数量型经济、质量型经济、含量型经
济。改革开放头十年，温州给人以抓数
量、铺摊子的印象，以十大商品市场为代
表的小商品小工业成为举世皆知的温州
“路标”。

（下转 3 版）

“急先锋”如何继续引领“时代潮”
探寻温州改革开放 40 年的精神轨迹

▲ 7 月 19 日，考察队员在鹦哥岭拍摄兰花。 新华社记者王军锋摄

▲图为 7 月 18 日在鹦哥岭拍摄到
的树蛙。 新华社发（米红旭摄）

▲图为 7 月 19 日在鹦哥岭拍摄到
的短轴坚唇兰。 新华社发（米红旭摄）

百城百县百企调研行

蜿蜒在庐山西海中的高速公路与色彩斑斓的植
被交相辉映（10 月 12 日无人机拍摄）。金秋十月，江
西九江庐山西海秋意渐浓，宛如画卷。

新华社发（胡国林摄）

庐山西海秋意渐浓
金塔沙漠胡杨林景区（ 10 月 10 日摄）。金塔沙漠

胡杨林景区位于甘肃省酒泉市金塔县的潮湖林场，是
中国西北地区最大的人工胡杨林景区，整个景区占地
8 万余亩。 新华社记者张睿摄

金塔胡杨醉金秋

新华社北京 10 月 13 日电(记者盖博铭)
2018 年全国“双创周”期间，在北京举办的活
动中，中钢天源科技项目对接会、沃尔玛创新
平台路演、英特尔创新工作坊等均包含大企
业与创业团队沟通交流环节。

创业团队在专业领域独树一帜，拥有“一
招鲜”。大企业市场资源丰富、经营平台成熟。
大企业联手创新团队的“朋友圈”式创业成为
双创“新模式”。这种模式不仅让大小企业优
势互补，也能促成初创团队之间的合作。“朋
友圈”式创业正释放创新“合”动力。

创业团队战斗力不同凡响

10 日，中钢集团安徽天源科技股份有限
公司董事长王文军等公司高管来到中关村创
业大街，与若干创业团队面对面，共同回答一
个问题：无线充电领域如何创新？

据介绍，中钢天源是中国中钢股份有限
公司控股的上市公司，近年来重点发展磁性
材料，并希望由此延伸到无线充电领域。

针对该企业提出的 3 项创新需求，对接
活动定制化匹配了 126 个关联项目，访谈拜
访电话约 350 个，最终优选出与需求最契合
的 8 家创新项目参与此次对接会。

“无线充电是个新领域，公司最薄弱的就
是原始创新，缺少创新技术和方法。”王文军
表示。

参与对接的创业团队有擅长基础技术研
究的高校专家学者，也有擅长无线充电场景
创新的创业团队，还有擅长商业渠道推广的
中小企业。

王文军说，大企业的研究方式和思路有
时比较固化，对新的技术进展、新的市场机遇
没有中小企业了解得透彻、深入，和创业团队
的结合能够更好地运用社会资源，实现双赢。

在 2018中关村创新创业季沃尔玛活动
专场中，杭州多协信息技术有限公司创始人
黄振团队为沃尔玛设计了全程冷链实时监控
方案，用手机 APP 便可以实时监控所购买食
物的温度。

黄振说，大公司往往同时开展上百个项
目，在很多细节问题上难有人力和精力去立
项，创业团队可在某一专项领域提供全天候
响应服务。

“创业团队从战略层面考虑与大公司合
作，不会只考虑收益。”黄振说，大企业和创业
团队的供与需有极强的契合度。

大企业资源整合能力强

《大企业开放创新报告(京沪深)》显示，
2015 年后，大企业对建设开放创新平台和资
本布局两种方式使用率显著提升。2015 年至

2017 年平均每年大企业在京沪深进行开放
创新布局的频次达到 158 次，这一数字是
2000 年至 2014 年年均的 20 . 43 倍。

在国内，消费者购物方式正在转变，供应
链呈现全球化态势，对食品安全提出了新挑
战。沃尔玛食品安全协作中心高级总监华智
伟表示，需要通过创新来迎接挑战，同时发挥
“合作精神”，创造一个创新的社区，共同解决
问题。

创业团队创新力强，且能够快速将创意
付诸实践，形成完整解决方案。“大企业也在
帮助创业团队验证他们的‘好点子’。”华智伟
说，公司与创业团队信息共享，一同找到企业
痛点，并明确解决要点。

黄振说：“作为小团队，我们还是希望‘众
人拾柴火焰高’。我们技术研发实力强，能够
沉下心来研发，但在资金、市场等领域希望得
到大企业的支持。” （下转 2 版）

“朋友圈”式创业释放创新“合”动力
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